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QUANDO AS FLORES DO JAZIGO 
MURCHAREM

O amigo leitor, 
imagino eu, já deve 
ter lido o livro “Cartas 
Chilenas”. Se não o fez, 
ao menos deve ter ouvido 
falar do referido livro, 
onde o autor, Tomás 
Antônio Gonzaga, de 
forma satírica, tecia 
incontáveis críticas à 
situação que imperava na 
amada Minas Gerais do 
século XVIII.

As treze cartas, 
que compõem a obra, 
eram assinadas com o 
pseudônimo de Critilo 
e eram endereçadas 
ao seu amigo Doroteu, 
pseudônimo de Cláudio 
Manuel da Costa.

Critilo, supostamente, 
residia no Chile, na 
cidade de Santiago, e 
não economiza na ironia 
para sentar a ripa num 
tal de Fanfarrão Minésio, 
que seria o suposto 
Governador da Capitania 
Geral do Chile.

Porém, todavia e 
entretanto, as críticas 

não eram ao suposto 
governador do Chile, 
mas sim, à corrupção do 
governador da Capitania 
de Minas Gerais, o senhor 
Luís da Cunha Meneses.

Para contornar o 
despotismo e a censura 
que imperavam naqueles 
idos, e não terminar 
vendo o sol nascer 
quadrado e, em seguida, 
ver-se pendurado na 
forca, o grande poeta 
recorria a esse sutil 
subterfúgio para poder 
dizer a verdade que os 
donos do poder não 
queriam que fosse 
proclamada, nem mesmo 
sussurrada.

Há quem diga que 
essa obra perdeu a sua 
importância e atualidade 
e, por isso, não deveria 
mais receber a nossa 
atenção e que, por isso 
mesmo, deveríamos 
deitar as nossas vistas 
em algo mais atual, 
mais condizente 
com os problemas 

contemporâneos.
Por certo e por 

óbvio, discordo sobre 
esse ponto porque, 
como nos ensina o 
filósofo colombiano 
Nícolas Gomez D’Ávida, 
toda literatura é 
contemporânea, toda 
obra literária sempre é 
atual, para os leitores 
que, de fato, sabem ler, é 
claro.

E o curioso nisso 
tudo é que nós, filhos 
escarrados da nossa 
época, acreditamos que 
pelo fato de estarmos, 
religiosamente, 
acompanhado os 
noticiários (impressos, 
digitais e televisivos), 
estaríamos muito 
bem informados 
porque, no nosso 
entendimento, estaríamos 
a par dos últimos 
acontecimentos e, por 
isso, não precisaríamos 
recorrer à leitura de 
livros empoeirados e 
esquecidos.

O engraçado, para 
não dizer outra coisa, 
é que nunca paramos 
para refletir a respeito 
da importância que 
essas supostas “últimas 
notícias”, que sequestram 
o nosso tempo e 
atenção, realmente tem. 
Não apenas isso. Não 
questionamos, junto com 
os nossos alfarrábios, 
porque damos toda 
essa moral para notícias 
que, em um curtíssimo 
prazo, iremos varrer para 
debaixo do tapete do 
esquecimento.

Sobre esse ponto, o 
filósofo e matemático 
libanês Nassim Nicholas 
Taleb, nos recomenda 
que ficássemos, ao 
menos, por um ano, 
acompanhando as 
notícias com atraso. 
Ao invés de lermos os 
jornais da semana atual, 
deveríamos ler apenas os 
da semana anterior.

Segundo ele, 
se fizermos isso 

sistematicamente por 
um ano, constataríamos 
por “A” mais “B” que essa 
idolatria das novidades, 
que se instaurou em 
nossa sociedade e, de 
quebra, aprisionou 
os nossos corações e 
mentes, é um trem tão 
fútil quanto corruptor.

O sociólogo italiano 
Domenico De Masi nos 
sugere o mesmo, para 
que compreendamos que 
devemos, o mais rápido 
possível, mudar o centro 
da nossa atenção.

Ora, se voltamos o 
nosso olhar ordeiramente 
para a direção que nos é 
ditada pela grande mídia 
e pelo Conglomerado 
Partidocrata que 
impera nestas plagas, 
estaremos vendo apenas 
e tão somente o que 
eles desejam que seja 
visto e, pior, estaremos 
discutindo somente as 
questões e problemas 
que eles querem 
que discutamos, nos 

termos que são ditados 
sutilmente por eles.

Trocando em miúdos, 
quando consideramos 
como atual apenas 
aquilo que nos é 
cantarolado pelas 
sereias midiáticas, nós 
estamos nos permitindo 
ser rasteiramente 
manipulados, ao mesmo 
tempo em que teremos 
a sensação dionisíaca 
de estarmos “pensado 
criticamente” com os 
nossos próprios miolos.

Enfim, por essa e por 
muitíssimas outras razões 
que a leitura de uma obra 
como “Cartas Chilenas” 
é mais importante do 
que acompanharmos 
as piruetas artificiosas 
do Jornal Nacional e 
similares.

por Dartagnan da Silva 
Zanela

Sicredi é o principal agente repassador do BNDES 
em 2023
Instituição liberou R$ 8,2 bilhões, sendo R$ 5,7 bilhões destinados ao agronegócio, em parceria 
com o Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social

O Sicredi, instituição 
financeira cooperativa 
com mais de 7,5 
milhões de associados 
e presença em todo o 
Brasil, foi o principal 

agente financeiro na 
concessão de recursos 
do Banco Nacional 
de Desenvolvimento 
Econômico e Social 
(BNDES) em 2023. No 

total, foram liberados 
R$ 8,2 bilhões pela 
instituição em operações 
para pessoas físicas 
e jurídicas de micro, 
pequeno e médio porte, 
além de produtores 
rurais. Os dados foram 
liberados no Ranking de 
Agentes Financeiros do 
BNDES, o qual considera 
o período de janeiro 
a dezembro do ano 
passado.

Por meio da sua 
capilaridade, que 
abrange mais de 1,9 
mil municípios do país, 
a instituição teve um 
crescimento de 52% em 
valores liberados em 
comparação a 2022, 
superando a média geral 
de 12%. Foram mais 
de 49 mil operações 
realizadas, fortalecendo 
o desenvolvimento 
das comunidades em 
que está presente. 
“Construímos uma 
parceria com o BNDES 

ao longo dos anos com 
expressivos resultados 
para o desenvolvimento 
econômico e social das 
regiões em que atuamos, 
a partir das inúmeras 
linhas de apoio à 
população. Os números 
das liberações do ano 
passado representam 
a importância desta 
parceria e reforçam o 
nosso compromisso em 
promover soluções com 
foco nas necessidades 
dos nossos associados”, 
afirma Gustavo Freitas, 
diretor-executivo de 
Crédito do Sicredi.

O Sicredi e o BNDES 
são parceiros há mais de 
25 anos, sobretudo no 
estímulo ao agronegócio 
do país. No ranking de 
liberações de 2023, a 
instituição financeira 
cooperativa também foi 
a principal repassadora 
de recursos para este 
setor, com R$ 5,7 
bilhões concedidos, 

aumentando em 37% o 
volume liberado. Ainda 
de acordo com o balanço 
do BNDES, o Sicredi é 
o principal repassador 
dos programas Inovagro, 
Pronaf Investimento e 
Pronamp Investimento, 
bem como obteve 
destaque nos programas 
Moderagro e PCA.

Crédito para 
empresas 

Além do agro, a 
instituição cooperativa 
obteve crescimento de 
101% no financiamento 
de capital de giro para 
micro, pequenas e médias 
empresas por meio 
do programa BNDES 
Pequenas Empresas, 
conquistando 45% do 
marketshare desta linha, 
mantendo-se na liderança 
como o principal agente 
repassador do programa.

COOPERATIVISMO.
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Paraná amplia participação na produção nacional 
de frangos, leite, ovos e suínos
De acordo com os dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), o Paraná ampliou a 
participação nacional no mercado de frangos, no qual já é líder, e no de suínos, ovos e leite. 

Os recordes de 
produção de proteína 
animal no Paraná 
em 2023, com os 
maiores resultados da 
história, provocaram 
um novo fenômeno no 
protagonismo estadual 
no setor. De acordo com 
os dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), 
o Paraná ampliou a 
participação nacional 
no mercado de frangos, 
no qual já é líder, e no 
de suínos, ovos e leite, 
enquanto estados que 
lideram essas cadeias 
perderam espaço.

O Paraná produziu, 
ao todo, 2,1 bilhões 
de frangos em 2023 
(2.155.176.303) e 
continua liderando 
amplamente o ranking 
dos estados, com 34,3% 

de participação nacional, 
seguido por Santa 
Catarina (13,4%), Rio 
Grande do Sul (12,5%), 
São Paulo (10,5%), 
Goiás (7,6%) e Minas 
Gerais (7,1%). Em 2022 
o Paraná tinha 33,4% 
da participação, Santa 
Catarina tinha 13,1% e o 
Rio Grande do Sul, 13,4%, 
tendo encolhido nesse 
mercado.

No mercado de 
suínos, o Paraná avança 
cada vez mais, tendo 
galgado 0,2 ponto 
percentual ao longo do 
ano passado, marcado 
pelo início da produção 
do maior frigorífico da 
América Latina, em Assis 
Chateaubriand. O Estado 
obteve recentemente a 
certificação internacional 
de área livre de febre 
aftosa sem vacinação, 

o que potencializa o 
comércio do setor.

O Paraná produziu 12 
milhões de unidades em 
2023 (12.138.752) e 
ocupa a segunda posição 
no ranking nacional, 
atrás de Santa Catarina 
e à frente do Rio Grande 
do Sul, Minas Gerais, São 
Paulo e Mato Grosso. 
Com crescimento de 
5,7% em suínos abatidos 
(foram 11.478.124 em 
2022), o Estado saltou 
de 20,3% para 21,2% na 
participação nacional, 
enquanto Santa Catarina 
saiu de 28,8% para 
29,5%. A diferença era de 
8,5 pontos percentuais e 
agora está em 8,3 pontos 
percentuais. São Paulo 
(de 5,7% para 5,3%) e 
Mato Grosso, (de 5,2 
para 4,9%) perderam 
participação.

O Paraná também se 
aproximou mais de Minas 
Gerais na disputa pela 
liderança do mercado 
de leite. O Paraná ficou 
com a segunda maior 
evolução na produção 
entregue a laticínios em 
2013, com 3.626.378 
bilhões de litros nessa 
modalidade. Minas 
Gerais segue liderando 
o ranking, com 23,8% 
da captação nacional, 
mas perdeu 0,8 ponto 
percentual, já que tinha 
24,6% do mercado em 
2022. O Paraná, que 
detém a cidade que mais 
produz, em Castro, saltou 
de 14,4% para 14,8%.

O mercado paranaense 
de ovos também começa 
a se expandir, enquanto 
São Paulo, líder da 
produção, perdeu 
participação. O Paraná 

produziu 434 milhões de 
dúzias em 2023, o maior 
resultado já registrado na 
série histórica, saltando 
de 9,9% para 10,3% na 
participação nacional, 
primeira vez rompendo a 
barreira de dois dígitos. 
São Paulo caiu de 26,9% 
para 26,4%. Minas Gerais 
(de 8,9% para 8,8%) 
e Espírito Santo (de 
8,3% para 8%), terceiro 
e quarto colocados, 

respectivamente, também 
perderam mercado no 
setor.

O único segmento em 
que o Paraná apresentou 
redução na participação 
foi no mercado bovino, 
de 4,3% para 3,8%, 
ainda assim, manteve 
o nono lugar. O Paraná 
abateu 1.304.619 bois, 
crescimento de 0,3% em 
relação ao ano anterior 
(1.299.751).

ECONOMIA.
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A Ouvidoria Geral da Saúde 
do Paraná é um canal direto 
de serviço do Sistema Único 
de Saúde e tem como objetivo 
ser a ponte entre o usuário SUS 
e a gestão pública da saúde. 
Todo cidadão usuário do SUS 
pode participar com sugestões, 
solicitações, reclamações, 
denúncias, elogios e demais 
manifestações quanto aos 
serviços e atendimentos 
prestados na saúde paranaense. 

Esse serviço é destacado neste 

sábado, 16 de março, Dia do 
Ouvidor. No Paraná são mais de 
500 ouvidores distribuídos pelos 
399 municípios. Com 63.540 
manifestações recebidas e 
atendidas em 2023, e já 15.233 
neste ano, a Ouvidoria é um 
setor importante dentro do SUS.

Por meio dela, existe a 
troca de informações com a 
população, sendo possível 
aprimorar os serviços de saúde, 
de forma que se constitui em 
ferramenta de gestão.

Para o secretário estadual 
da Saúde, Beto Preto, que foi 
o primeiro ouvidor do SUS, 
no Ministério da Saúde, essa 
intermediação se faz necessária 
para a prestação de serviços de 
qualidade. “Essa comunicação 
entre a instituição e a sociedade 
auxilia em um entendimento 
mais humanizado, pois através 
dela podemos ajudar, orientar 
e aproximar as pessoas dos 
serviços de Saúde”, disse.

A Ouvidoria Geral da Saúde 

é um canal de gestão e de 
cidadania que coordena as 
ações e o aprimoramento das 
ouvidorias do Sistema Único 
de Saúde (SUS) no Paraná, por 
meio das Ouvidorias Regionais 
de Saúde, Ouvidorias de 
Hospitais e Unidades Próprias da 
Secretaria da Saúde, Ouvidorias 
dos Consórcios Intermunicipais 
de Saúde (CIS) e Ouvidorias 
Municipais de Saúde.

Criada por meio da Resolução 
nº 113/2011, a Ouvidoria 

Estadual do SUS no Paraná 
já teve cinco pessoas nessa 
função e há 13 anos, desde 
a sua implantação, presta 
esclarecimentos aos cidadãos.

“Ser ouvidor é ser o 
representante do cidadão, é 
garantir que a voz das pessoas 
seja ouvida promovendo a 
defesa dos direitos à saúde. 
É agir com imparcialidade e 
contribuir com a detecção e 
prevenção da corrupção e outras 
irregularidades, promovendo 

a prestação de serviço público 
mais transparente, justa e ética”, 
ressalta a ouvidora-geral da 
saúde, Laís Alves Ventura.

De acordo com ela, os 
serviços com o maior número 
de procura são solicitações 
de medicamentos não 
padronizados, reclamações 
sobre o mau atendimento 
de profissional de saúde e 
denúncias sobre questões de 
vigilância sanitária.

Dia do Ouvidor: Saúde destaca força do canal direto de diálogo entre usuário e SUS

Barracão responde com rigor ao surto de 
dengue e pode emitir multas
Terrenos baldios com entulhos e lixos, se o proprietário, após ser notificado, não limpar, será multado

Em resposta à 
alarmante escalada 
dos casos de dengue, 
Barracão está tomando 
medidas decisivas. Em 
uma reunião conjunta 
entre a administração 
municipal e autoridades 
sanitárias, de saúde e 
tributárias, foi decidido 
acatar as recomendações 
contidas no decreto 
estadual. O município, 
com mais de 90 casos 
confirmados e mais 
de 100 sob análise, 
está intensificando 
sua postura contra a 
propagação do vírus.

Uma das ações 
mais destacadas é a 
imposição de multas 
aos proprietários de 
imóveis que negligenciam 
a notificação para a 
correta disposição 
do lixo ou limpeza de 
terrenos baldios. Em 
uma tentativa de coibir 
práticas irresponsáveis, 
a administração local 
estará aplicando 
penalidades financeiras 

àqueles que descartam 
resíduos de maneira 
irregular. Essa medida 
não apenas visa punir, 
mas também educar 
a população sobre a 
importância da gestão 
adequada dos resíduos, 
fundamental para a 
contenção do vetor da 
dengue.

Não havendo a limpeza 
de terrenos, a retirada 
de lixo acumulado, 
o município estará 
introduzindo uma taxa 
de limpeza de terrenos, 
a ser cobrada junto 
ao Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) 
do próximo ano. Essa 
abordagem preventiva 
visa não apenas 
arrecadar recursos 
para custear ações de 
limpeza e prevenção, mas 
também incentivar os 
proprietários a manterem 
seus terrenos livres de 
acúmulo de resíduos 
que possam servir 
como criadouros para o 
mosquito transmissor da 

dengue.
“A nossa equipe está 

trabalhando muito, 
fiscalizando imóveis, 
recolhendo entulhos 
em terrenos baldios, 
dedetizando pontos 
estratégicos, enfim, 
fazendo tudo que é 
possível, os casos 
da doença não estão 
diminuindo. É preciso 
que a população nos 
ajude, agindo como 
agentes de vigilância do 
seu próprio imóvel, para 
que possamos conter a 
proliferação do mosquito 
da dengue. Com uma 
abordagem proativa 
e firme, Barracão está 
enfrentando o desafio 
da dengue de frente. As 
medidas adotadas não 
apenas visam combater o 
surto atual, mas também 
estabelecer bases 
sólidas para prevenção 
e controle a longo 
prazo”, comentaram os 
envolvidos na reunião, 
que foi convocada pelo 
prefeito em exercício, 

Valdelírio Borges de 
Lima, o Cafuncho.

Durante a reunião 
foram discutidas e 
planejadas diversas 
ações que serão 
implementadas para 
combater a proliferação 
do mosquito Aedes 
aegypti, transmissor 
da dengue. Entre as 
medidas discutidas 
estão a intensificação 
das campanhas de 
conscientização, ações 
de eliminação de 

criadouros do mosquito, 
fiscalização rigorosa 
e aprimoramento dos 
serviços de saúde para o 
diagnóstico e tratamento 
adequados dos casos 
suspeitos.

O prefeito em exercício 
destacou o compromisso 
da administração 
municipal em proteger a 
saúde da população.

“Estamos cientes da 
gravidade da situação 
e estamos agindo 
com determinação e 

responsabilidade. Nossa 
prioridade é proteger 
a saúde e o bem-estar 
de todos os cidadãos 
de Barracão. Juntos, 
com a colaboração de 
todas as secretarias 
e órgãos envolvidos, 
estamos tomando todas 
as medidas necessárias 
para combater a dengue 
e garantir um ambiente 
saudável para nossa 
comunidade”, comentou 
ele.

GERAL.
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O prefeito João Luiz 
de Andrade esteve na 
semana passada em 
Brasília, quando manteve 
diversas audiências nas 
esferas de governo e 
junto aos deputados 
federais.

Durante sua estadia na 
capital federal, o prefeito 
esteve cumprindo uma 
série de agendas com 
parlamentares, com o 
objetivo de viabilizar 
verbas para projetos e 
obras fundamentais para 
o desenvolvimento do 
município.

Segundo o prefeito, 
foram protocolados 
diversos pedidos junto às 
bancadas do parlamento 
federal. Esses pedidos 
abrangem uma variedade 

de áreas, visando 
atender às necessidades 
da comunidade 
e impulsionar o 
crescimento e a 
qualidade de vida dos 
cidadãos cedrenses.

Um dos principais 
objetivos da visita foi 
garantir o repasse de R$ 
2 milhões, provenientes 
do deputado Pedro 
Uczai. Esses recursos 
serão destinados à 
construção de uma 
Unidade Básica de Saúde 
(UBS) no Loteamento 
Beckemkamp, importante 
iniciativa para ampliar 
e melhorar os serviços 
de saúde oferecidos à 
população.

Além disso, o prefeito 
pretende reforçar o 

pedido de recursos 
para a construção de 
uma creche no bairro 
Santa Rita. Essa obra é 
considerada prioritária 
para atender à demanda 
crescente por vagas 
na educação infantil 
e proporcionar um 
ambiente adequado e 
seguro para as crianças 
cedrenses.

O chefe do executivo 
já retornou ao município, 
quando avaliou 
positivamente a viagem. 

“É preciso estar onde 
os recursos estão, é 
preciso encaminhar 
os projetos, se não 
a gente fica pra trás 
em encaminhamentos 
importantes. Temos 
excelente relação com 

os governos federal 
e estadual, e a nossa 
expectativa é de 
muitos investimentos. 
O município de São 

José do Cedro vive 
uma fase muito boa de 
obras acontecendo em 
diversas partes da cidade, 
bem como também no 

interior”, finalizou João 
Luiz de Andrade.

Prefeito de São José do Cedro garante R$ 2 
milhões para uma nova unidade de saúde
João Luiz de Andrade realiza série de agendas com parlamentares em busca de investimentos para o 
município

GERAL.

Reajuste do salário mínimo regional é aprovado pela CCJ
O Projeto de Lei 

Complementar (PLC) 
5/2024 que reajusta o 
salário mínimo regional 
em Santa Catarina foi 
aprovado na Comissão 
de Constituição e Justiça, 
nesta terça-feira (19). A 
proposta, enviada pelo 
governo do Estado na 
semana passada, aumenta 
em 6% o piso salarial 
pago aos trabalhadores 
catarinenses.

O reajuste será 
retroativo a 1º de janeiro 
deste ano e será aplicado 
às quatro faixas salariais 

existentes. Na primeira 
faixa, o mínimo vai 
passar de R$ 1.521,00 
para R$ 1.612,26; os 
trabalhadores da segunda 
faixa terão aumento de 
R$ 1.576,00 para R$ 
1.670,56; já para quem 
faz parte da terceira 
faixa, vai de R$ 1.669,00 
para R$ 1.769,14; e a 
quarta e última faixa 
terá um aumento de 
R$ 1.740,00 para R$ 
1.844,40. Os valores 
foram definidos por 
acordo entre empresários 
e trabalhadores.

O salário mínimo 
regional beneficia 
mais de 30 categorias 
profissionais, que não são 
contempladas em acordos 
coletivos ou convenções. 
Abrange diversos 
segmentos da economia, 
como trabalhadores da 
agricultura e pecuária, 
empregados domésticos, 
comércio em geral, 
indústria de vestuário 
e calçados e indústria 
farmacêutica.

Na Assembleia 
Legislativa, o projeto 
do reajuste do salário 

mínimo regional tramita 
em regime de urgência 
e deverá ser analisado 
ainda pelas comissões de 
Finanças e Tributação; 
e de Trabalho, 
Administração e Serviço 
Público.

Foi aprovada a 
admissibilidade do 
Projeto de Emenda 
à Constituição (PEC) 
5/2024 que propõe 
estender as políticas de 
segurança escolar do 
Estado à rede pública 
de educação infantil. A 
iniciativa é do deputado 

Napoleão Bernardes 
(PSD) e foi subscrita por 
outros parlamentares.

Na justificativa 
do projeto, o autor 
relembrou os ataques 
ocorridos em creches das 
cidades de Blumenau e 
Saudades. “O aumento 
da violência no ambiente 
escolar vem aumentando 
e, por consequência, 
gerando enorme 
insegurança para os pais 
e professores. Diante 
disso, a proposta em 
análise estabelece que as 

ações previstas pelo ente 
público estadual, relativas 
à segurança escolar, se 
estendam também para 
a rede pública infantil, 
dada as características 
de vulnerabilidade 
financeira dos municípios 
e, especialmente, das 
crianças.”

A PEC vai a Plenário 
para votação da 
admissibilidade. Se 
aprovada, retorna para 
as comissões para análise 
do mérito.

POLÍTICA.
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Descubra 7 órgãos do corpo humano 
que não precisamos mais

A evolução das 
espécies é um tema 
fascinante que nos 
leva a explorar os 
vestígios do passado 
em nosso próprio 
corpo. Muitos órgãos 
que uma vez foram 
cruciais para nossos 
antepassados agora 
perderam sua utilidade, 
mas ainda persistem 
como lembranças de 
uma história evolutiva 
complexa. Neste 
artigo, vamos explorar 
sete desses órgãos, 
conhecidos como 
características vestigiais, 
que já foram essenciais 
para nossos ancestrais, 
mas que hoje são 
praticamente obsoletos.

1. Reflexo de 
Preensão Palmar

Desde a gestação, 
os bebês humanos 
desenvolvem o reflexo 
de preensão palmar, que 
lhes permite agarrar 
objetos com firmeza. 
Embora seja um reflexo 
crucial para os filhotes de 
macacos se agarrarem à 
pelagem de suas mães, os 
bebês humanos perdem 
essa habilidade nos 
primeiros meses de vida. 
Esse vestígio indica nossa 
ligação evolutiva com 
ancestrais arbóreos.

2. Vestígio de Cauda
Durante a gestação, 

os embriões humanos 
desenvolvem uma 
pequena cauda, que mais 
tarde se transforma no 
cóccix. Embora raro, 
ocasionalmente bebês 
podem nascer com 
uma cauda vestigial, 

evidenciando nossa 
evolução a partir de 
ancestrais que possuíam 
caudas funcionais.

3. Dentes do Siso
Os dentes do siso, 

também conhecidos 
como terceiros molares, 
frequentemente não 
têm espaço suficiente 
para se desenvolverem 
devido à mudança na 
dieta humana, que se 
tornou mais macia ao 
longo da evolução. Isso 
resultou na obsolescência 
desses dentes, que agora 
frequentemente precisam 
ser extraídos devido a 
problemas dentários.

4. Membrana 
Nictitante (Plica 
Semilunar)

No canto do olho 
humano, existe um 
vestígio da membrana 
nictitante, também 
conhecida como “terceira 
pálpebra”, presente 
em outros animais 
para proteção ocular. 
Embora não tenha mais 
uma função clara em 
humanos, sua presença 
nos lembra da nossa 
conexão evolutiva com 
outras espécies.

5. Músculos 
Auriculares

Os humanos têm 
músculos ao redor das 
orelhas que em outras 
espécies ajudam a 
mover as orelhas para 
captar melhor os sons 
ou expressar emoções. 
Na maioria de nós, 
esses músculos são 
inativos, indicando uma 
adaptação a outras 
formas de localizar sons e 

comunicar sentimentos.
6. Músculo Palmar 

Longo
Este músculo, presente 

em alguns indivíduos, 
foi possivelmente útil 
para nossos ancestrais 
em atividades como 
escalada. No entanto, sua 
ausência hoje não afeta 
a funcionalidade da mão, 
sendo às vezes utilizado 
em procedimentos 
cirúrgicos como fonte de 
enxerto.

7. Músculo Piramidal
Localizado na região 

abdominal inferior, o 
músculo piramidal pode 
estar presente ou não 
em diferentes pessoas. 
Sua função na anatomia 
moderna é incerta, mas 
é possível que tenha 
desempenhado um 
papel significativo para 
ancestrais com diferentes 
posturas ou estilos de 
vida.

Os vestígios da 
evolução humana estão 
presentes em muitos 
aspectos do nosso 
corpo, desde órgãos até 
comportamentos. Esses 
sete exemplos de órgãos 
obsoletos ou com função 
reduzida nos lembram 
da jornada complexa que 
nossa espécie percorreu 
ao longo dos milênios. 
Mesmo que esses órgãos 
não sejam mais essenciais 
para nossa sobrevivência, 
eles fornecem insights 
valiosos sobre nossa 
história evolutiva e 
nossa conexão com 
outras formas de vida no 
planeta.

O lugar que fica sem ver o Sol por 3 
meses

Norilsk, um lugar 
onde os extremos se 
tornam a norma, desafia 
a concepção tradicional 
de clima e tempo. Situada 
em uma região remota 
da Rússia, Norilsk é um 
verdadeiro protótipo de 
estação lunar, onde os 
dias se estendem por 
meses e as noites são 
intermináveis. Neste 
artigo, mergulharemos 
na fascinante jornada por 
essa cidade marcada pela 
escuridão polar e pelo sol 
perpétuo

Três meses por ano, 
de novembro a fevereiro, 
Norilsk mergulha em 
uma escuridão profunda, 
onde o sol se esconde 
do horizonte. Durante 
esse período, apenas a 
aurora boreal oferece 
um vislumbre de luz 
em meio à longa noite 
polar. A escuridão, aliada 
aos ventos gelados e ao 
frio implacável, desafia 
a resistência humana e 
molda a vida nesta cidade 
ártica.

Contrastando com 
a noite interminável, o 
verão em Norilsk traz 
consigo um fenômeno 
oposto: o sol eterno. 
De maio a junho, o sol 
permanece no horizonte, 
iluminando a cidade 
constantemente. No 
entanto, o calor do 
verão ártico não é 
tão ameno quanto se 
poderia esperar, com 
temperaturas médias em 
julho ainda alcançando 
apenas 15ºC.

O senso de humor 
torna-se uma ferramenta 
indispensável para 
enfrentar as adversidades 
de Norilsk, sendo 
considerado o melhor 
remédio para combater 
a síndrome de tensão 
ártica. Os residentes 
locais, conhecidos 
por sua resiliência 
e adaptabilidade, 
encontram maneiras 
criativas de lidar com os 
desafios impostos pelo 
clima extremo.

Norlag, conhecido 
como o inferno glacial, 
é o reflexo sombrio do 
passado de repressão 
e opressão na era 
stalinista. Construído 
como um campo de 
concentração para 
prisioneiros políticos, 
Norlag testemunhou o 
sofrimento e a luta pela 
sobrevivência de milhares 
de indivíduos durante 
décadas de trabalho 
forçado em condições 
desumanas.

Ao longo dos anos, 
Norlag evoluiu, refletindo 
a expansão do império 
soviético e as mudanças 
políticas na Rússia. O 
local, que uma vez foi um 
símbolo de repressão, 
agora é uma lembrança 
sombria de um passado 
doloroso, marcado pelos 
esforços dos prisioneiros 
para construir uma vida 
sob o gelo implacável.

Graças ao investimento 
da Norilski Nikel, Norilsk 
se tornou uma cidade 
autossuficiente, capaz 

de enfrentar os desafios 
do clima extremo e do 
isolamento geográfico. 
Desde a produção de 
energia até o transporte 
de metais, a cidade 
depende pouco do 
exterior para sua 
subsistência.

Apesar das 
adversidades, a vida 
em Norilsk continua, 
impulsionada pela 
determinação e pelo 
espírito comunitário 
dos habitantes locais. 
As tradições e cultura 
florescem, com festivais 
e eventos celebrando 
a resiliência da cidade 
diante da natureza 
implacável.

Norilsk, uma terra 
de extremos, desafia as 
noções convencionais de 
clima e sobrevivência. 
Entre a escuridão polar 
e o sol eterno, esta 
cidade remota continua 
a prosperar, lembrando-
nos da extraordinária 
capacidade do ser 
humano de se adaptar e 
prosperar, mesmo nos 
ambientes mais hostis.

O sol é uma fonte 
fundamental de vida 
em nosso planeta, 
desempenhando um 
papel essencial em uma 
variedade de processos 
biológicos e ambientais. 
Sua importância para 
nossa existência é 
indiscutível e abrange 
desde aspectos físicos 
e biológicos até 
influências psicológicas e 
emocionais.
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Buscando vingar a morte do 
pai, uma jovem se envolve com 
Fúria, a justiceira do submundo 
do crime em Paris.

Estrelando: Lina El Arabi, 
Marina Foïs, Mathieu Kassovitz

Gênero: Franceses, séries 
dramáticas, séries de ação e 
aventura

A FúRiA DE PARiS
01/03/2024 - SéRiE

Lançamentos
mês de 

março Netflix

Dica de Leitura 
Infantil 

Autor: Blandina Franco 
(Autor), José Carlos Lollo 
(Ilustrador)

Faixa etária: 3-7 anos

A história é simples, 
mas a sacada é das boas: 
imagine um cachorrinho 
de estimação que se 
chama Pum! Daí dá para 
tirar diversos trocadilhos, 
criando frases e situações 
realmente hilárias. É 
um tal de não conseguir 
segurar o Pum, que é 
barulhento e atrapalha os 
adultos, que dizem que o 
Pum molhado, em dia de 
chuva, fica mais fedido 
ainda, o que faz o menino 
passar muita vergonha. 
Pobre Pum. E pobre dono 
do Pum! Mas não tem 
jeito, com o Pum é assim 
mesmo: simplesmente 
ninguém consegue evitar 
que ele escape e cause 
certos inconvenientes.

Quem soltou o pum?

ViDRADOS - 4ª tEMP.
08/03/2024 - REALity ShOw

RAiNhA DAS LáGRiMAS
09/03/2024 - FiLME

Buscando vingar a morte do 
pai, uma jovem se envolve com 
Fúria, a justiceira do submundo 
do crime em Paris.

Estrelando: Hunter March, 
Nick Uhas

Gênero: Canadenses, reality 
show de competição, reality 
shows

A rainha das lojas de departa-
mentos e o príncipe dos super-
mercados enfrentam uma crise 
conjugal. Até que o amor mila-
grosamente volta a florescer.

Gênero: Coreanos, comédias 
para a TV, séries de comédia 
romântica
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Campanha de Vacinação contra a gripe é antecipada em 
Santa Catarina

Câmara de Vereadores de Dionísio aprova 
reposição salarial aos servidores públicos
A sessão realizada em 18 de março, foram discutidas e votadas algumas matérias, que foram 
aprovadas pelos vereadores

A Câmara de 
Vereadores de Dionísio 
Cerqueira realizou na 
tarde de 18 de março, 
sessão ordinária.

Sob a presidência do 
vereador Claudiomiro 
Pavan, os vereadores 
apreciaram a seguinte 
ordem do dia:

Projeto de Lei em 
primeira votação:

PL 0011/24, de 
autoria do Poder 
Executivo Municipal, 
que concede reposição 
salarial aos servidores 
municipais que especifica 
e determina outras 
providências. Aprovado 
por unanimidade.

Projeto de Lei em 
segunda votação:

PL 0010/24, que 
prevê criação de funções 
gratificadas, altera o 

artigo 63, atribui e 
equipara vencimento 
de cargo de auxiliar 
administrativo ao cargo 
de auxiliar legislativo 
na lei municipal nº 
3.841/2008, e determina 
outras providências. 
Aprovado por 
unanimidade. 

indicação: 
Indicação 013/2024, 

solicitando ao Executivo 
Municipal, que as 
categorias de servidores 
municipais, que ainda 
não foram contempladas, 
recebam aumento 
salarial. Os vereadores 
solicitam ainda que todos 
os servidores municipais 
sejam contemplados com 
o auxílio alimentação 
no valor de R$ 
300,00. Aprovado por 
unanimidade

Moção: 
Moção de Pesar nº. 

002/2024, os vereadores 
Claudiomiro Pavan, 
Ederson Schenkel, 
Valentim Borges da 
Silva, Luiz Fernando 
Zabot de Mello, Joelso 
Vicente Domingues 
de Lima, Valdecir 
Schmeier, Marilene de 
Mello, Alex Severia do 
Nascimento e Diego 
Luis Poletto, manifestam 
profundo pesar pela 
morte de Arivaldo 
Ratti, considerando 
justa a homenagem 
póstuma da Casa de 
Leis, representante dos 
munícipes, a um cidadão 
que está a merecer a 
saudade da comunidade 
a que ele tanto serviu.

Com a votação das 
matérias, o presidente 

abriu espaço para a 
palavra livre. Após 
encerrou a reunião.

Alguns minutos 
depois, os vereadores 
realizaram a 7ª sessão 
extraordinária ordinária 

quando foi apreciado um 
projeto de lei 0011/24, 
que concede reposição 
salarial aos servidores 
municipais e determina 
outras providências. O 
projeto foi aprovado por 

unanimidade em 2ª e 
última votação.

Com o cumprimento 
da ordem do dia, a 
reunião legislativa foi 
encerrada.

POLÍTICA.

SAÚDE.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
da Diretoria de Vigilância 
Epidemiológica (Dive), 
começou a distribuir as 
vacinas contra a gripe 
para os municípios nesta 
segunda, 18. A aplicação 
começa assim que as 
cidades receberem os 
imunizantes. O dia D, 
sábado em que há uma 
mobilização estadual para 
vacinação, está previsto 
para ocorrer no dia 13 de 
abril.

A estratégia vem 
depois do anúncio do 

Ministério da Saúde em 
antecipar para março a 
Campanha de Vacinação 
contra a gripe que ocorre 
tradicionalmente entre 
os meses de abril e maio. 
A antecipação ocorrer 
em virtude do aumento 
de casos de doenças 
respiratórias em todo o 
país.

Assim como nos anos 
anteriores, a vacinação 
contra a gripe será 
destinada apenas para 
a população dos grupos 
prioritários (ver lista 
abaixo), um total de 

3.023.725 pessoas. 
A meta é imunizar, 
ao menos, 90% desse 
público até o dia 31 de 
maio.

A gerente de doenças 
infecciosas agudas e 
imunização da Dive, 
Arieli Schiessl Fialho, 
destaca que a vacina 
tem papel fundamental 
na prevenção de casos 
graves, hospitalizações 
e mortes pela doença. 
“Todas as pessoas que 
fazem parte dos grupos 
prioritários são pessoas 
mais vulneráveis, mais 

suscetíveis a evoluir 
para gravidade caso 
sejam infectadas pelo 
vírus influenza, que 
causa a gripe. Então, é 
extremamente importante 
que essa população 
procure uma unidade de 
saúde e tome a vacina”, 
esclarece.

A vacina contra a 
gripe oferecida na rede 
pública de saúde é a 
trivalente. Ela protege 
contra os principais vírus 
influenza em circulação 
no Brasil, que são o 
influenza A (H1N1), 

influenza A (H3N2) e o 
vírus influenza B. A SES 
ressalta que a dose não 
causa gripe e pode ser 
aplicada simultaneamente 
com outros imunizantes 
do Calendário Nacional 
de Vacinação. Crianças 
que vão receber a vacina 
pela primeira vez devem 
tomar duas doses, com 
um intervalo de 30 dias.

Até o dia 9 de março, 
segundo boletim 
epidemiológico da doença 
divulgado pela Dive, 
foram confirmados no 
estado de Santa Catarina 

95 hospitalizações por 
gripe (influenza), sendo 
que os mais acometidos 
foram os idosos com 
60 anos ou mais (51%). 
Deste total, sete pessoas 
morreram. A grande 
maioria também idosos 
acima dos 60 anos (85%), 
grupo prioritário na 
Campanha de Vacinação 
contra a gripe.
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Vo c ê  é  o
p ro t a g o n i s t a
d a s  d e c i s õ e s  d a
s u a  c o o p e r a t i v a .

A S S E M B L E I A S
20
24

Cooperados da Sala de Negócios
Cresol Dionísio Cerqueira 
Centro Cultural Ricieri Quinto Guareschi,
Rua República Argentina,
Centro | Dionísio Cerqueira (SC)

Cooperados da Agência Cresol Dionísio Cerqueira
Centro Cultural Ricieri Quinto Guareschi,
Rua República Argentina, Centro | Dionísio Cerqueira (SC)

01/03
Participe!

T U D O  C O M E Ç A P O R  V O C Ê .

19h

Tião faz balanço dos trabalhos do Legislativo 
santoantoniense
Sebastião “Tião” de Oliveira, está como presidente em exercício, ocasião em que destacou 
projetos aprovados e papel da Câmara de Vereadores

Na última sessão 
ordinária da Câmara de 
Vereadores de Santo 
Antonio do Sudoeste, 
realizada em 11 de 
março, o presidente em 
exercício, Sebastião de 
Oliveira, concedeu uma 
entrevista exclusiva para 
fazer um balanço dos 
trabalhos realizados. 

Sebastião 
compartilhou detalhes 
sobre os projetos 
aprovados e falou sobre 
sua atuação à frente do 
Legislativo local.

Durante a sessão, 
foram aprovados dois 
importantes projetos de 
lei. Sebastião destacou 

a relevância dessas 
iniciativas para o 
município.

“Aprovamos dois 
projetos de lei. Um 
deles visa incentivar o 
nosso festival, que já se 
tornou uma tradição em 
nosso município, com a 
premiação dos valores. 
Além disso, outro projeto 
aprovado concede um 
aumento de 85% para 
100% do subsídio dos 
funcionários da Saúde. 
São medidas importantes 
para valorizar e 
reconhecer o trabalho 
desses profissionais”, 
considerou ele.

Sebastião, que 

assumiu interinamente 
a presidência da Câmara 
de Vereadores, ressaltou 
sua experiência e 
compromisso com a 
gestão pública.

“Estou no meu 
sexto mandato nesta 
casa legislativa e já 
fui presidente por 
dois anos. Assumi o 
Legislativo por 30 dias, 
em substituição ao meu 
colega Sérgio de Mattos, 
que é o presidente 
atual e assumiu como 
prefeito neste período. 
Darei continuidade aos 
trabalhos desta casa 
legislativa, garantindo 
a representatividade e 

a eficiência que nossa 
comunidade merece”.

Além de seu papel no 
Legislativo, Sebastião 
mencionou a transição 
no Poder Executivo 
municipal.

“Meu colega 
presidente Sérgio 
assumiu o cargo de 
prefeito interino por 25 
dias. Esta alternância de 
poder entre os poderes 
Executivo e Legislativo 
é essencial para o bom 
funcionamento da 
administração pública, 
garantindo a harmonia 
e o equilíbrio entre os 
poderes. Novas ideias 
são colocadas em pauta 

e quem ganha com isso 
é a população”, finalizou 
Tião.

GERAL.

Com 6 mil mulheres contratadas, Paraná teve 3º melhor 
resultado de emprego do País em janeiro

O Paraná criou 
6.475 novos postos 
de trabalho para as 
mulheres no primeiro 
mês de 2024, de acordo 
com dados do Cadastro 
Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged). 
O avanço chega a 294% 
em comparação com 
janeiro de 2023, quando 
1.644 novos empregos 
foram ocupados por elas. 
O número de empregos 
para esse público foi o 
terceiro melhor de todo o 

País, atrás apenas de São 
Paulo (10.279) e Santa 
Catarina (8.253).

O saldo de novos 
empregos foi maior para 
as as trabalhadoras entre 
18 e 24 anos (2.841). 
Mulheres entre 25 e 29 
ocuparam 340 vagas. 
Outro destaque ficou 
com as faixas etárias 
acima dos 30 anos, 
que somaram 2.236 
novos empregos: foram 
1.000 vagas ocupadas 
por mulheres entre 30 

e 39 anos, 988 para 
trabalhadoras com idade 
entre 40 e 49 anos, e 
248 para mulheres entre 
50 e 64 anos.

Os setores que mais 
abriram novas vagas de 
emprego para mulheres 
foram o de Serviços 
(5.334), Indústria 
(1.985), Agropecuária 
(207) e Construção 
Civil (154). No setor do 
Comércio, foi registrado 
um saldo negativo de 
1.205 postos. 

As trabalhadoras com 
ensino médio completo 
representaram 74% 
de todos os empregos 
gerados em janeiro, com 
4.780 novos postos. Em 
termos de escolaridade, 
também tiveram mais 
acesso ao mercado de 
trabalho mulheres com 
fundamental completo 
(661), superior completo 
(558) e superior 
incompleto (258). Na 
sequência, aparecem 
as mulheres com 

fundamental incompleto 
(167) e analfabetas 

(102).

GERAL.
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Saiba o que é e como funciona a terapia capilar

Já ouviu falar em terapia 
capilar? Trata-se de um 
tratamento individuali-
zado e tem como objeti-
vo principal a saúde do 
couro cabeludo e dos fios 
de cabelo.  Busca tratar e 
prevenir algumas disfun-
ções/patologias que aco-
metem o mesmo como a 
dermatite seborreica, cas-
pa, oleosidade e a queda 
dos fios, visando reesta-
belecer a saúde capilar. 

Segundo Elizabeth Bor-
go, COO da Ecosme-
tics, na terapia capilar 
são utilizadas técnicas 
e produtos como óleos 
essenciais, vegetais e 
cosmecêuticos, vegetais e 
cosmecêuticos de acordo 
com que será tratado.

Na sessão de terapia 
capilar uma avaliação 
(anamnese) detalhada é 
realizada por um profis-
sional que escuta a quei-
xa do paciente/cliente e 
a partir da queixa reali-
za-se a análise do couro 
cabeludo e haste capilar, 
onde é possível diagnos-

ticar as causas que po-
dem estar relacionadas.

“Com base no diagnós-
tico, são realizados tra-
tamentos personalizados 
que incluíram o uso de 
produtos específicos, 
como shampoos, con-
dicionadores, máscaras, 
séruns, além de técnicas 
como massagens capila-
res e, em alguns casos, 
terapias avançadas como 
a laser ou luz LED. O 
objetivo é tratar proble-
mas existentes e preve-
nir futuros, melhorando 
a saúde geral do couro 
cabeludo e dos cabelos”, 
explica a especialista.

“A terapia capilar é indi-
cada para pessoas de to-
das as idades que enfren-
tam problemas capilares, 
como queda de cabelo, 
oleosidade excessiva, se-
borreia, ou simplesmente 
para aqueles que desejam 
manter o couro cabeludo 
e os cabelos saudáveis 
preservando a microbiota 
em equilibrio”, diz Eliza-
beth.

Não há restrições espe-
cíficas de gênero ou ida-
de; qualquer pessoa que 
busque melhorar a saúde 
e aparência dos cabelos 
pode se beneficiar da 
terapia. É importante, 
porém, buscar um pro-
fissional qualificado para 
realizar uma avaliação 
adequada e recomendar o 
tratamento mais adequa-
do.

A terapia capilar pode 
ter contraindicações para 
pessoas com condições 
específicas de saúde, 
como lesões no couro 
cabeludo, infecções, ou 
sensibilidade a ingredien-
tes de algumas formula-
ções cosméticas.  

“Mulheres grávidas ou 
lactantes também devem 
consultar um profissional 
antes de iniciar o trata-
mento, devido a riscos 
potenciais. É essencial 
buscar orientação de um 
terapeuta capilar para 
avaliação e recomenda-
ção de tratamento ade-
quado e a parceria com 

outros profissionais con-
tribui muito a melhora 
do paciente e resultados 
satisfatórios”, alerta a 
profissional.

O paciente/cliente espera 
da terapia capilar a redu-
ção da queda capilar, me-
lhora da patologia como 
caspa e oleosidade, ter 
os fios saudáveis (mais 
força, brilho e maciez) 
estimulo ao crescimento 
de novos fios, melhora na 
textura e volume do ca-
belo.

“Os benefícios tendem 
a aparecer gradualmente 
no decorrer do tratamen-
to, e o resultado vai de-
pender tanto do paciente 
quanto do terapeuta capi-
lar e sua formação e nível 
de conhecimento, identi-
ficando de modo asserti-
vo o melhor tratamento 
e quais produtos utilizar 
assim como as dosagens 
adequados para cada 
caso”, finaliza Elizabeth.

Autocuidados
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Receita de 
brigadeiro gourmet delicioso

CULINÁRIA

Quando se trata de sobremesas brasileiras, poucas 
são tão amadas e apreciadas quanto o brigadeiro. E 
se você está procurando elevar esse clássico a um 
nível gourmet, temos a receita perfeita para você. 
Com ingredientes simples e um toque especial, este 
brigadeiro gourmet vai surpreender o paladar de 
todos. Então, pegue sua panela e prepare-se para 
se deliciar com cada colherada!

INGREDIENTES:
200g de chocolate em 
barra meio amargo

200g de creme de leite

395g de leite conden-
sado

1 colher de sobremesa 
de margarina sem sal

MODO DE PREPARO 
1. Derreta o chocolate: 
Em banho-maria ou no 
micro-ondas, derreta o 
chocolate em barra meio 
amargo até que esteja 
completamente líquido. 
Reserve.

2. Prepare a mistura: Em 
uma panela, coloque a 
margarina sem sal para 
derreter em fogo baixo.

3. Adicione os ingre-
dientes: Assim que a 
margarina estiver der-
retida, adicione o leite 

condensado e o creme 
de leite à panela.

4. Incorpore o chocola-
te derretido: Adicione 
o chocolate derretido 
à mistura na panela e 
mexa vigorosamente 
para que todos os ingre-
dientes se incorporem 
completamente.

5. Cozinhe em fogo 
baixo: Continue mexen-
do em fogo baixo até 
que a mistura comece a 
engrossar e desgrude do 
fundo da panela.

6. Finalize o brigadeiro: 
Quando a consistência 
estiver cremosa e firme, 
desligue o fogo e deixe 
a mistura esfriar por 
alguns minutos.

7. Preencha os copinhos:  
Coloque a mistura de 
brigadero nos copinhos 
e para decoração pode 

utilizar confeitos de sua 
preferência.

8. Sirva e aproveite: 
Seu delicioso brigadeiro 
gourmet está pronto 
para ser saboreado! 

Com esta receita sim-
ples e prática, você pode 
preparar um brigadeiro 
gourmet que vai encan-
tar a todos com seu sa-
bor único e irresistível. 
Seja para uma festa, um 
lanche especial ou sim-
plesmente para adoçar o 
dia, este doce tradicio-
nal brasileiro elevado a 
um nível gourmet certa-
mente será um sucesso. 
Então, não espere mais 
e experimente esta delí-
cia hoje mesmo!

Quando foi criado, o brigadeiro levava leite, ovos, manteiga, 
açúcar e chocolate! Mas antigamente a dificuldade de 
encontrar leite fresco no mercado era grande. Por isso, 
o açúcar, os ovos e o leite foram substituídos pelo leite 
condensado.

sso mesmo! Em 1945, o brigadeiro Eduardo Gomes 
disputava a presidência com Eurico Gaspar Dutra. Assim, suas 
dedicadas fãs decidiram fazer o doce e arrecadar dinheiro para 
a campanha com “o doce do brigadeiro”. Depois disso, a receita 
passou a ser chamada de brigadeiro.

Um simples brigadeiro de 30 g possui 100 calorias e quase 
10 g de carboidratos. Se você estiver de dieta, é melhor não 
exagerar nos brigadeiros!

CURiOSiDADE SOBRE BRiGADEiRO 
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Com aumento de 3,26%, salário médio do Paraná 
foi o que mais cresceu na região Sul em 2023

O rendimento médio 
dos trabalhadores 
paranaenses cresceu 
3,26% no último 
trimestre do ano passado, 
já descontando a 
inflação, em comparação 
ao mesmo período 
de 2022. É a maior 
valorização salarial da 
região Sul, segundo 
levantamento feito pelo 
Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento 
Econômico e Social 
(Ipardes) com base 
nos dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua 

(Pnad Contínua), do 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE).

Essa variação real, que 
considera o rendimento 
médio efetivamente 
recebido do trabalho 
principal, supera o 
registrado em Santa 
Catarina, que teve 
elevação de 1,36%, e 
do Rio Grande do Sul, 
com queda de -2,77% 
no período. O resultado 
do Paraná também 
fica acima do aumento 
nacional, que teve 
crescimento de 2,62% 

nos últimos três meses 
do ano.

Em valores 
monetários, o salário 
médio paranaense 
passou de R$ 3.189, no 
quarto trimestre 2022, 

para R$ 3.293 no mesmo 
período do ano seguinte. 
No Brasil, o valor médio 
variou de R$ 2.972 para 
R$ 3.050 de um período 
para o outro.

GERAL.

Repatriação de criança de 7 anos realizada com sucesso 
até Dionísio Cerqueira

SAÚDE.

Uma comovente 
operação de repatriação 
mobilizou os esforços do 
Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência de 
Santa Catarina (SAMU/
SC). O avião Arcanjo, 
equipado para missões 
de resgate e emergência, 
foi fundamental na 
jornada que trouxe 
de volta um jovem 
cerqueirense de apenas 
7 anos.

O avião decolou 
de Florianópolis com 
destino a São Miguel do 

Oeste, carregando não 
apenas o paciente, mas 
também a esperança e o 
cuidado na comunidade 
cerqueirense. A chegada 
ao destino final foi 
apenas o começo de 
uma jornada de cuidados 
coordenados pela equipe 
municipal. A UTI móvel 
aguardava no aeroporto 
para conduzir o paciente 
ao hospital municipal, 
onde receberia o suporte 
necessário para sua 
recuperação.

A operação de 

repatriação é um exemplo 
claro da capacidade de 
resposta e coordenação 
entre diferentes esferas 
de atuação em situações 
de emergência. Desde 
a mobilização inicial 
até a entrega segura 
do paciente às mãos da 
equipe médica local, cada 
etapa foi conduzida com 
precisão e dedicação.

A comunidade de 
Dionísio Cerqueira 
acompanhou com 
emoção cada momento 
dessa jornada, 

demonstrando 
solidariedade e apoio 
aos familiares e à criança 
que retornava para casa. 
A união de esforços 
entre o SAMU/SC, as 
autoridades municipais 
e a comunidade local 
foi essencial para o 
sucesso dessa operação 
humanitária.

Enquanto o jovem 
paciente é recebido 
no hospital municipal 
e inicia seu processo 
de recuperação, a 
comunidade de Dionísio 

Cerqueira permanece 
unida em pensamento 
e em ação, oferecendo 
apoio e solidariedade em 
cada passo do caminho. 
Que essa história de 
resgate e esperança 

sirva como inspiração 
para todos, reforçando 
o valor da vida e da 
solidariedade em tempos 
de necessidade.

Avião Arcanjo do SAMU/SC conduz operação de resgate humanitário, transportando o paciente da 
Capital do Estado até São Miguel do Oeste
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Governador Jorginho Mello participa da Procissão do 
Senhor Jesus dos Passos, em Florianópolis

Fé e emoção marcaram 
a Procissão do Senhor 
Jesus dos Passos, neste 
domingo, 17. A maior e 
mais antiga manifestação 
religiosa de Santa 
Catarina contou com a 
presença do governador 
Jorginho Mello e diversas 
autoridades do estado. 
O ponto alto foi o 
encontro das imagens 
do Senhor Jesus dos 
Passos e Nossa Senhora 
das Dores em frente à 
Catedral Metropolitana 
de Florianópolis.

Homem de fé, o 

governador Jorginho 
Mello participou de todo 
o trajeto da procissão 
e revelou a satisfação 
de fazer parte de uma 
tradição de mais de 
258 anos em Santa 
Catarina. “É uma forma 
de abrandar os corações, 
de juntar as pessoas, de 
fortificar o coração e a 
fé de cada pessoa. Nós 
estamos precisando tanto, 
o mundo tá precisando, o 
Brasil, todos nós estamos 
precisando de sossego, 
de paz, harmonia, 
entendimento, amor, 

compreensão, perdão 
e é isso que nós temos 
que pedir a Deus. E é por 
isso que encontros como 
esses, procissões como 
estas fazem com que as 
pessoas reflitam. A gente 
precisa aproveitar da 
melhor forma possível 
esses momentos de 
fé que a gente tem”, 
expressa o govenador.

O arcebispo de 
Florianópolis, Dom 
Vilson Tadeu Jönck, 
conduziu a cerimônia e 
explicou o significado e 
o propósito da Procissão. 

“A tradição do Senhor dos 
Passos está na alma do 
português e do açoriano. 
O sofrimento é uma 
coisa que marca, tanto 
o sofrimento pessoal, 
quanto o sofrimento de 
Cristo. Colocar isso junto 
e colocar o sentimento 
de Cristo para aprender 
a viver o próprio 
sofrimento, as agruras 
do dia a dia, as agruras 
da vida esse é o sentido 
da Procissão dos Passos”, 
explica o líder religioso.

A Procissão
A Procissão 

teve origem em 
1766 e acontece 
tradicionalmente 15 
dias antes da Páscoa. A 
tradição Católica conta 
que que dois anos antes, 
uma embarcação com 
destino ao Rio Grande 
do Sul teria atracado na 
Ilha do Desterro e trouxe 
com ela a imagem de 
Senhor Jesus dos Passos. 
Essa chegada por engano 
foi entendida como um 
sinal celestial e virou 
símbolo de devoção. Hoje, 
a Procissão do Senhor 
dos Passos é Patrimônio 

Cultural Imaterial 
do Brasil e de Santa 
Catarina. A estimativa 
é de que 60 mil fiéis 
tenham participado dos 
dois dias da Procissão 
que teve início no último 
sábado,16.

Também estiveram 
presentes a secretária de 
Estado da Saúde, Carmen 
Zanotto e o comandante-
geral da Polícia Militar de 
Santa Catarina, coronel 
Aurélio José Pelozato da 
Rosa.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

A Câmara Empresarial do 
Turismo da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo de Santa Catarina 
(Fecomércio-SC), com apoio 
da Secretaria do Turismo do 
Estado (Setur), vai promover um 
encontro para apresentação dos 
resultados da Pesquisa de Verão 

2023/24 no Litoral catarinense. 
O evento ocorrerá no Auditório 
da Federação, na próxima terça-
feira, 19, às 14h30.

A pesquisa, que está na 
12ª edição, traz o perfil 
de consumo do turista e 
o impacto econômico da 
temporada de verão nas 

cidades de Balneário Camboriú, 
Florianópolis, Imbituba, Laguna 
e São Francisco do Sul. Esses 
dados são essenciais para 
estabelecer um planejamento 
estratégico que contribua para 
a competitividade do setor nos 
próximos anos.

O relatório completo da 

Pesquisa de Verão 2023/24 
estará disponível no mesmo dia 
no site da Federação, juntamente 
com um boletim de dados que 
abrange o desempenho do 
turismo catarinense durante o 
ano de 2023.

AViSO DE PAUtA: Setur e Fecomércio SC apresentam resultados da Pesquisa de Verão 2023/24
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EStADO DO PARANá
MUNiCÍPiO DE FLOR DA SERRA DO SUL 
CÂMARA MUNiCiPAL DE VEREADORES

Decreto n.º 004/2024

Nelson Aloisio Kunsler, Presidente da Câmara de Flor da

Serra do Sul – Paraná, no uso de suas atribuições legais que lhe

são conferidas por Lei:

RESOLVE:

Art. 1º - CONCEDER, Gratificação pelo Desemprenho da

Função de Equipe de Apoio - GDAMEA  da Câmara de Vereadores

de  Flor  da  Serra  do  Sul/PR,  a  servidora  Jozeli  de  Lara  Willy,

Auxiliar de Serviços Gerais, concomitantemente com as funções do

cargo de provimento efetivo, de acordo com a Lei Complementar n.º

001/2010  e suas alterações.

Art.  2º -  Este Decreto entrará em vigor  na data de sua

publicação, revogadas as disposições em contrário.

Flor da Serra do Sul/PR, 15 de março de 2024.

NELSON ALOISIO KUNSLER
Presidente

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Processo Administrativo: nº 01/2024
Dispensa Presencial: nº 01/2024

Torna-se público que a  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL/PR,
por meio do Departamento Administrativo, realizará  dispensa na   forma Física  ,  com
critério de julgamento MENOR PREÇO POR ITEM,  na hipótese do art. 75, inciso II,
nos termos da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, da  Resolução,  nº 12/2023 do
Legislativo e demais legislações aplicáveis.
OBJETO:  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAR A
RECARGA DE EXTINTORES PRESENTES NAS INSTALAÇÕES DA CÂMARA DE
VEREADORES DE FLOR DA SERRA DO SUL/PR.
Valor máximo estimado: R$ 250,00 (duzentos e cinquenta reais).
Data do início do recebimento das propostas: 20/03/2024 às 08h00min
Data do fim para recebimento das propostas: 22/03/2024 às 16h00min
Intervalo mínimo: 03 (três) dias
Sessão de julgamento: 25/03/2024 às 08h30min
ENDEREÇO ELETRÔNICO PARA ENVIO DAS PROPOSTAS E DOCUMENTAÇÃO:
licitacao@flordaserradosul.pr.leg.br ,  ou poderão ser  entregues presencialmente  no
setor de protocolo da Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul, dentro do prazo
de recebimento das propostas. 
LINK DO EDITAL: Portal Transparência: https://transparencia.e-publica.net/epublica-
portal/#/flor_serra_sul/portal/compras/licitacaoTable?entidade=1521  
Exclusividade ME/EPP/EQUIPARADAS: ☒ Sim  ☐ Não
Margem de Preferência Local/Regional: ☐ Sim  ☒ Não
Horário de Referência: Brasília-DF

Nelson Aloisio Kunsler
Presidente

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Processo Administrativo: nº 02/2024
Dispensa Presencial: nº 02/2024 – Ata de Registro de Preços

Torna-se público que a  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL/PR,
por meio do Departamento Administrativo, realizará  dispensa na   forma Física  ,  com
critério de julgamento MENOR PREÇO POR ITEM,  na hipótese do art. 75, inciso II,
nos termos da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, da  Resolução,  nº 12/2023 do
Legislativo e demais legislações aplicáveis.
OBJETO:  REGISTRO DE PREÇOS VISANDO O FORNECIMENTO DE ITENS DE
COPA E COZINHA E SUPRIMENTOS ALIMENTÍCIOS BÁSICOS PARA ATENDER
ÀS NECESSIDADES OPERACIONAIS DA CÂMARA DE VEREADORES DE FLOR
DA SERRA DO SUL.
Valor máximo estimado: R$ 4.924,80 (quatro mil novecentos e vinte e quatro reais
com oitenta centavos).
Data do início do recebimento das propostas: 20/03/2024 às 08h00min
Data do fim para recebimento das propostas: 22/03/2024 às 17h00min
Intervalo mínimo: 03 (três) dias
Sessão de julgamento: 25/03/2024 às 10h00min
ENDEREÇO ELETRÔNICO PARA ENVIO DAS PROPOSTAS E DOCUMENTAÇÃO:
licitacao@flordaserradosul.pr.leg.br ,  ou poderão ser  entregues presencialmente  no
setor de protocolo da Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul, dentro do prazo
de recebimento das propostas. 
LINK DO EDITAL: Portal Transparência: https://transparencia.e-publica.net/epublica-
portal/#/flor_serra_sul/portal/compras/licitacaoTable?entidade=1521  
Exclusividade ME/EPP/EQUIPARADAS: ☒ Sim  ☐ Não
Margem de Preferência Local/Regional: ☐ Sim  ☒ Não
Horário de Referência: Brasília-DF

Nelson Aloisio Kunsler
Presidente

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Processo Administrativo: nº 03/2024
Dispensa Presencial: nº 03/2024 – Ata de Registro de Preços

Torna-se público que a  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL/PR,
por meio do Departamento Administrativo, realizará  dispensa na   forma Física  ,  com
critério de julgamento MENOR PREÇO POR ITEM,  na hipótese do art. 75, inciso II,
nos termos da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, da  Resolução,  nº 12/2023 do
Legislativo e demais legislações aplicáveis.
OBJETO:  REGISTRO  DE  PREÇOS VISANDO  A  AQUISIÇÃO  DE  ITENS  DE
HIGIENE E LIMPEZA PARA A CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE FLOR
DA SERRA DO SUL.
Valor máximo estimado: R$ 7.282,00 (sete mil duzentos e oitenta e dois reais).
Data do início do recebimento das propostas: 20/03/2024 às 08h00min
Data do fim para recebimento das propostas: 25/03/2024 às 17h00min
Intervalo mínimo: 04 (quatro) dias
Sessão de julgamento: 26/03/2024 às 09h00min
ENDEREÇO ELETRÔNICO PARA ENVIO DAS PROPOSTAS E DOCUMENTAÇÃO:
licitacao@flordaserradosul.pr.leg.br ,  ou poderão ser  entregues presencialmente  no
setor de protocolo da Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul, dentro do prazo
de recebimento das propostas. 
LINK DO EDITAL: Portal Transparência: https://transparencia.e-publica.net/epublica-
portal/#/flor_serra_sul/portal/compras/licitacaoTable?entidade=1521  
Exclusividade ME/EPP/EQUIPARADAS: ☒ Sim  ☐ Não
Margem de Preferência Local/Regional: ☐ Sim  ☒ Não
Horário de Referência: Brasília-DF

Nelson Aloisio Kunsler
Presidente

EStADO DO PARANá
MUNiCÍPiO BARRACÃO 

CÂMARA MUNiCiPAL DE VEREADORES
    

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PARANÁ 
EXTRATO DE PRIMEIRO  TERMO ADITIVO AO CONTRATO 05/2023 

REFERENTE A PREGÃO PRESENCIAL  02/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 02/2023 
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PUBLICAÇÃO DE MÍDIA IMPRESSA, COM CIRCULAÇÃO LOCAL E 

REGIONAL, COM NO MINÍMO 02 (DUAS) EDIÇÕES SEMANAIS, DOS ATOS OFICIAIS E MATÉRIAS DE INTERESSE 

PÚBLIICO DO PODER LEGISLATIVO, INDEPENDENTE DA QUANTIDADE A PUBLICAR( PUBLICAÇÕES EM MIDIA FÍSICA) 

TENDO QUE A EMPRESA CONTRATADA PARTICIPAR IN LOCO DAS SESSÕES ORDINÁRIA ,EXTRAORDINÁRIAS E 

SOLENIDADES OFICIAIS REALIZADAS PELO PODER LEGISLATIVO DE BARRACÃO/PR. 
 

CONTRATO: 05/2023 

CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PR 

CNPJ CONTRATANTE : 02.021.151/0001.51 

CONTRATADA : RCO COMUNICAÇÕES LTDA  

CNPJ CONTRATADA: 68.821.735/0001-10 

NOVO PRAZO DE VALIDADE DO CONTRATO: 01/04/2024 a 31/03/2025 

VALOR TOTAL: R$ 47.556,56 (quarenta e sete mil, quinhentos e cinquenta e seis reais e cinquenta e seis centavos) 

VALOR GLOBAL ATUALIZADO: R$ 3.971,38 ( três mil, novecentos e setenta e um reais e trinta e oito centavos) 

RECURSOS/DOTAÇÃO:  01.01 CÂMARA MUNICIPAL 1 

31.17.1000.3.3.90.39.00  

 

 

Barracão/PR, 13 de março de 2024 

 

 

 
LUCIANE GARCIA DA ROSA 
VEREADORA PRESIDENTE 

 CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE BARRACÃO /PR  
CNPJ 02.021.151/0001-51 

 
 

    

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PARANÁ 
EXTRATO DE PRIMEIRO  TERMO ADITIVO AO CONTRATO 04/2023 
REFERENTE A PREGÃO PRESENCIAL  01/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 01/2023 
CONTRATAÇÃO DE EMISSORA DE RÁDIO AM, COM RECONHECIDA AUDIÊNCIA EM TODO TERRITÓRIO DO MUNICÍPIO 

DE BARRACÃO/PR, PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE RÁDIO, COMPREENDENDO 20 MINUTOS EM DIA E HORÁRIO 

A DEFINIR, PARA APRESENTAÇÃO DE PROGRAMA NA RÁDIO.SENDO QUE A REALIZAÇÃO DO PROGRAMA DE 20 

MINUTOS SERÁ OBRIGATORIAMENTE NOS ESTÚDIOS DA RÁDIO, OCORRENDO TAMBÉM TRÊS CHAMADAS DIÁRIAS 

DE SEGUNDA A SEXTA INFORMANDO O DIA E HORÁRIO DA APRESENTAÇÃO DO PROGRAMA E DAS SESSÕES DA 

CÂMARA, DISPONIBILIZANDO TAMBÉM A CONTRATADA UM FUNCIONÁRIO ESPECIALIZADO PARA ACOMPANHAR 

IN LOCO AS SESSÕES ORDINÁRIAS E EXTRAORDINÁRIAS DA CÂMARA DE BARRACÃO, DEVENDO TAMBÉM A 

CONTRATADA ATENDER AS DEMAIS CONVOCAÇÕES EM QUE A CONTRATANTE ACHAR PERTINENTE O 

ATENDIMENTO IN LOCO PELA CONTRATADA. 
 

CONTRATO: 04/2023 

CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PR 

CNPJ CONTRATANTE : 02.021.151/0001.51 

CONTRATADA : RÁDIO TRI-FRONTEIRA LTDA  

CNPJ CONTRATADA: 83.218.008/0001-56 

NOVO PRAZO DE VALIDADE DO CONTRATO: 01/04/2024 a 31/03/2025 

SERÃO MANTIDOS VALORES PRATICADOS NO CONTRATO ORIGINAL, 04/2023 

Será mantido o valor a ser praticado no contrato original, n. 04/2023, sendo R$ 4.770,00 (quatro mil e 
setecentos e setenta reais) mensais, e valor total desde aditivo, R$ 52.740,00 (cinquenta e dois mil, 
setecentos e quarenta reais) ,não havendo desta forma rajustes. 
RECURSOS/DOTAÇÃO:  01.01 CÂMARA MUNICIPAL 1 

31.17.1000.3.3.90.39.00  

 

Barracão/PR, 13 de março de 2024 

 

 

 
LUCIANE GARCIA DA ROSA 
VEREADORA PRESIDENTE 

 CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE BARRACÃO /PR  
CNPJ 02.021.151/0001-51 

 
 
     

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PARANÁ 
EXTRATO DE PRIMEIRO  TERMO ADITIVO AO CONTRATO 01/2023 

REFERENTE A DISPENSA DE LICITAÇÃO 01/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 03/2023 
PUBLICAÇÃO DE CUNHO INSTITUCIONAL, ORIENTATIVO E EDUCATIVO EM ESPAÇO DE ¼ (UM QUARTO DE PÁGINA 

POR EDIÇÃO), OBJETIVANDO LEVAR MAIS TRANSPARÊNCIA E ORIENTAÇÃO PARA A COMUNIDADE 

BARRACONENSE, COM COBERTURA JORNALÍSTICA PRESENCIAL EM TODAS AS SESSÕES ORDINÁRIAS, 

EXTRAORDINÁRIAS, AUDIÊNCIAS PÚBLICAS E SESSÕES SOLENES, COMO TAMBÉM NOS DEMAIS EVENTOS DE 

INTERESSE DO LEGISLATIVO DE BARRACÃO, COM O INTUITO DE LEVAR PARA OS MUNÍCIPES MAIS 

ESCLARECIMENTOS E CONTEÚDOS INSTITUCIONAIS. DISPONIBILIZAÇÃO DE 14 ASSINATURAS DO PERIÓDICO 

IMPRESSO, PARA CONHECIMENTO OS EDIS E DOS DEPARTAMENTOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE VERADORES, 

TAMBÉM PARA EFEITO DE ARQUIVO DAS VEICULAÇÕES DO JORNAL, QUE DEVERÁ COMPROVAR MÍNIMO DE DUAS 

EDIÇÕES SEMANAIS IMPRESSAS. INFORMANDO O DIA E HORÁRIO DA APRESENTAÇÃO DO PROGRAMA E DAS 

SESSÕES DA CÂMARA, DISPONIBILIZANDO TAMBÉM A CONTRATADA UM FUNCIONÁRIO ESPECIALIZADO PARA 

ACOMPANHAR IN LOCO AS SESSÕES ORDINÁRIAS E EXTRAORDINÁRIAS E EVENTOS OFICIAIS DA CÂMARA DE 

BARRACÃO 
 

CONTRATO: 01/2023 

CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BARRACÃO /PR 

CNPJ CONTRATANTE : 02.021.151/0001.51 

CONTRATADA : COMUNICAÇÕES KOLLEMBERG LTDA 

CNPJ CONTRATADA: 05.430.495/0002-93 

NOVO PRAZO DE VALIDADE DO CONTRATO: 01/04/2024 a 31/03/2025 

VALOR TOTAL: R$ 2.767,42 (dois mil, setecentos e sessenta e sete reais e quarenta e dois centavos) 

VALOR GLOBAL ATUALIZADO: R$ 33.209,04 ( trinta e três mil, duzentos e nove reais e quatro centavos) 

RECURSOS/DOTAÇÃO:  01.01 CÂMARA MUNICIPAL 1 

31.17.1000.3.3.90.39.00  

 

 

Barracão/PR, 13 de março de 2024 

 

 

 
LUCIANE GARCIA DA ROSA 
VEREADORA PRESIDENTE 

 CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE BARRACÃO /PR  
CNPJ 02.021.151/0001-51 

“Cada dia traz uma nova 
oportunidade para cultivar a gratidão e 

lutar pelo que se quer”
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EStADO DO PARANá
MUNiCÍPiO DE SANtO ANtONiO DO 

SUDOEStE
CÂMARA MUNiCiPAL DE VEREADORES

EXTRATO DO CONTRATO Nº 06/2024
Processo de Inexigibilidade nº 05/2024

CONTRATANTE: CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE - PR

CONTRATADA:  UNICURSOS CAPACITAÇÃO E TREINAMENTOS LTDA
CNPJ Nº: 19.949.769/0001-89

OBJETO:  Aquisição  de 03 (três)  inscrições  para  o  curso “Condutas  vedadas de agentes
públicos e políticos, fiscalização e ano eleitoral”,  a ser realizado nos dias 13, 14 e 15 de
março de 2024, no Município de Curitiba-PR.

VALOR TOTAL:  R$ 4.770,00 (quatro mil e setecentos e setenta reais).

VIGÊNCIA: 13/04/2024.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, III, “f”, Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021.

Santo Antônio do Sudoeste, em 12/03/2024.

SEBASTIÃO DE OLIVEIRA – PRESIDENTE EM EXERCÍCIO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 05/2024

OBJETO: Inscrições para participação dos Vereadores Marcos de Oliveira, Micheli Alves de Lima e Clairton
Antonio Cauduro no curso “Condutas vedadas de agentes públicos e políticos, fiscalização e ano eleitoral”,
a ser realizado nos dias 13, 14 e 15 de março de 2024, no Município de Curitiba-PR

Em cumprimento  ao  disposto  no  artigo  165,  parágrafo  I  da  Lei  Federal  nº  14.133/21,  torna-se
público o resultado da licitação em epígrafe apresentando o vencedor pelo critério menor preço por item:
Vencedores

Fornecedor Lote Item Produto/Serviço Marca Quantidade Preço

UNICURSOS 
CAPACITAÇÃO E 
TREINAMENTOS 
LTDA

1 1 Inscrição para o curso  “Condutas vedadas de agentes 
públicos e políticos, fiscalização e ano eleitoral”, a ser 
realizado nos dias 13, 14 e 15 de março de 2024, no 
Município de Curitiba-PR. 

3,00 1.590,00

Homologo a presente licitação, 

Santo Antonio do Sudoeste, em 12/03/2024.

____________________________
SEBASTIÃO DE OLIVEIRA

Presidente da Câmara, em exercício

Outono terá veranicos, nevoeiros, geadas 
e diminuição das chuvas no Paraná
O cenário climático global indica dissipação do fenômeno El Niño, 
que predominou durante o verão. O outono tem início às 0h06 desta 
quarta-feira (20) e termina às 17h51 de 20 de junho

O outono tem início 
às 0h06 desta quarta-
feira (20) e termina às 
17h51 de 20 de junho. 
Segundo a previsão do 
Sistema de Tecnologia 
e Monitoramento 
Ambiental do Paraná 
(Simepar), o primeiro dia 
da estação será abafado e 
quente, seguindo o ritmo 
dos últimos dias, o que 
favorece a formação de 
áreas de instabilidade 
a partir do período 
da tarde. A menor 
temperatura prevista é 
19 ºC em Guarapuava 
e as maiores serão em 
Paranaguá, Guaíra e Foz 
do Iguaçu (25 ºC).

O cenário climático 
global indica dissipação 
do fenômeno El Niño, 
que predominou durante 
o verão. Entra em cena 
La Niña, fenômeno 
climático que caracteriza 
o resfriamento das 
águas do oceano Pacífico 
Equatorial até atingir o 
ápice na primavera.

“A temperatura média 
do ar tende a ficar entre 
próxima e ligeiramente 
acima da normalidade 
climatológica, exceto 
na região litorânea, 
onde segue o padrão 
para a estação”, informa 
o meteorologista do 
Simepar, Reinaldo Kneib. 

Estão previstos alguns 
períodos de temperaturas 
elevadas. As manhãs 
e noites tornam-se 
progressivamente mais 
frias.

O regime de chuvas 
tende a acompanhar 
a normalidade 
climatológica no Litoral, 
na Capital e Região 
Metropolitana. A previsão 
para as demais regiões 
é de precipitação abaixo 
da normalidade. “Estão 
previstos períodos 
de tempo seco – os 
chamados veranicos –, 
bem como nevoeiros e 
os primeiros episódios 
de geada, característicos 
da estação”, observa o 
meteorologista.

O outono paranaense, 
em geral, caracteriza-se 
pela redução no volume 
de chuvas em relação 
ao verão, causada pelo 
deslocamento de massas 
de ar frio e seco. Maio 
costuma ser o mês mais 
chuvoso. A direção 
predominante do vento 
médio do Sul para o 
Norte do continente 
favorece a entrada de 
sistemas de alta pressão 
atmosférica, o que 
aumenta o intervalo entre 
as chuvas e as passagens 
de frentes frias. As 
maiores precipitações 
ocorrem habitualmente 
nas regiões Sudoeste e 

Oeste. As menores são 
registradas no Norte.

Ao longo da estação, 
as massas de ar frio e 
seco provenientes da 
Antártica e/ou do Sul da 
América do Sul avançam 
em direção ao Paraná, 
causando a queda das 
temperaturas e períodos 
frios. Deve haver geadas 
nas regiões mais altas, 
como Sul, Centro-Sul e 
Campos Gerais.

iNFORMAÇÃO EM 
tEMPO REAL 

No site www.simepar.
br estão disponíveis 
informações atualizadas 
sobre as condições do 
tempo no quadro Palavra 
do Meteorologista. Pode 
ser consultada a previsão 
para até quinze dias por 
município e região do 
Paraná. Também podem 
ser visualizadas imagens 
de satélite, radar, raios, 
modelo numérico e 
telemetria (temperaturas 
e chuvas). Previsões são 
divulgadas diariamente 
no podcast Simepar 
Informa.

 Principal cultura 
do outono paranaense, 
o milho segunda 
safra deve ter bom 
desenvolvimento e boa 
produtividade, exceto 
se ocorrer algum evento 
meteorológico extremo, 
como geada precoce 
ou veranico intenso, 

segundo o Instituto de 
Desenvolvimento Rural 
- IDR-Paraná. O risco 
de danos foi reduzido 
pela antecipação da 
semeadura. A cultura 
do feijão segunda safra 
também pode ser afetada 
negativamente em caso 
de escassez de chuva e 
frio precoce intenso, pois 
é sensível à geada e à 
restrição hídrica, apesar 
do ciclo ser mais curto.

Segundo as 
pesquisadoras do IDR, 
havendo previsão de 
geada, as olerícolas e 
os cafeeiros precisam 
de proteção por serem 
extremamente sensíveis 
a baixas temperaturas. 
O cenário previsto 
de frio e estiagem 
também é crítico para a 
manutenção da massa 
verde das pastagens, 
podendo dificultar a 
alimentação dos animais 

e o manejo dos rebanhos, 
aumentando custos 
para complementar a 
alimentação com silagem 
e ração. A cultura do 
trigo deve se desenvolver 
normalmente por ser 
adaptada ao outono/
inverno e tolerante a 
veranicos e eventuais 
episódios de frio intenso.

ALERtA GEADA
Em maio entra em 

operação o serviço Alerta 
Geada, desenvolvido pelo 
IDR-Paraná e Simepar. 
Os informes abrangem 
todas as regiões do 
Paraná por categorias 
de intensidade de geada: 
fraca, moderada ou 
forte. As mensagens são 
disseminadas por celular 
e e-mail para usuários 
cadastrados, com 
antecedência de 72, 48 e 
24 horas.

GERAL.

O Governo do Estado entregou 
nesta segunda-feira (18), na 
Agência do Trabalhador Central 
de Curitiba, a primeira remessa 
do Cartão Social a beneficiários 
da Região Metropolitana de 
Curitiba (RMC). Desde o seu 
lançamento, no início deste mês, 
foram solicitados 68 cartões 
com créditos do transporte 
coletivo metropolitano a pessoas 
enquadradas nos critérios do 
programa que estão em busca de 
emprego.

A primeira entrega simbólica 
do Cartão Social foi feita a 
onze beneficiários que fizeram 

o cadastro na Agência do 
Trabalhador Central de Curitiba. 
As solicitações foram feitas 
na semana passada, logo após 
o anúncio do lançamento do 
programa.

Das 1.414 consultas feitas 
por trabalhadores até o 
momento, 556 estão aptos a 
receber R$ 242 em passagens 
para deslocamento entre 
20 municípios atendidos 
pela Agência de Assuntos 
Metropolitanos do Paraná 
(Amep): Agudos do Sul, 
Almirante Tamandaré, Araucária, 
Balsa Nova, Bocaiúva do Sul, 

Campina Grande do Sul, Campo 
Largo, Campo Magro, Colombo, 
Contenda, Curitiba, Fazenda Rio 
Grande, Itaperuçu, Mandirituba, 
Pinhais, Piraquara, Quatro 
Barras, Quitandinha, Rio Branco 
do Sul e São José dos Pinhais. 
O próximo passo é solicitar 
formalmente o cartão.

Para o secretário de Estado do 
Trabalho, Qualificação e Renda, 
o programa é uma importante 
ação de empregabilidade 
adotada pelo Governo do Estado 
para a promoção do emprego 
no Paraná, uma vez que reduz 
a distância entre o trabalhador 

e os postos de trabalho abertos. 
“Semanalmente, as Agências do 
Trabalhador disponibilizam entre 
16 e 20 mil vagas no Estado. A 
Região Metropolitana de Curitiba 
é a que geralmente concentra 
o maior número de vagas. Com 
esse apoio, vamos facilitar ainda 
mais essa conexão”, disse. 

O diretor-presidente da 
Amep, Gilson Santos, destacou 
que o programa é um suporte 
essencial para aqueles que 
buscam oportunidades de 
emprego, oferecendo acesso 
gratuito ao transporte coletivo 
metropolitano. “Estamos 

comprometidos em apoiar 
aqueles que mais necessitam 
e em promover oportunidades 
de inserção no mercado de 
trabalho”, reforçou..

Para solicitar o Cartão Social, 
é preciso fazer o agendamento 
pela internet. A pessoa também 
pode fazer uma consulta prévia 
pelo site da Amep ou da SETR 
para saber se ela está apta a 
participar do programa. Na 
sequência, será agendado um 
horário para que o beneficiário 
compareça em uma Agência 
do Trabalhador para finalizar o 
cadastro no programa. Quando 

o cartão estiver pronto, a pessoa 
vai receber uma mensagem 
via SMS informando que ela 
pode retirar o cartão carregado 
com os créditos no posto Sine 
escolhido.

PROGRAMA 
 O programa prevê a 

distribuição de cartões-
transporte com R$ 242 em 
créditos aos usuários elegíveis 
ao benefício. O valor totaliza 
uma média de 44 passagens do 
sistema metropolitano, o que 
representa um mês de transporte 
de ida e volta em todos os dias 
úteis, aproximadamente. 

Governo entrega primeiro lote do Cartão Social a trabalhadores que buscam emprego na RMC
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AGRO.

Sicredi Fronteiras quebra recorde de público 
na Assembleia 2024
O evento permitiu aos associados conhecer os números do exercício anterior, bem como o 
planejamento de expansão para este ano

COOPERATIVISMO.

A Cooperativa Sicredi 
Fronteiras PR/SC/SP 
realizou a Assembleia 
2024 em formato 
híbrido, oferecendo duas 
opções de acesso ao 
evento: presencialmente 
ou online pela 
plataforma: https://
fundacao.sicredi.com.br/
assembleias/.

Neste ano, a Sicredi 
Fronteiras celebrou 
um novo recorde de 
associados presentes 
na Assembleia, com 
mais de 29 mil pessoas 
participando e votando 
nas pautas apresentadas.

A Sicredi Fronteiras 
é uma das Cooperativas 
pertencentes ao sistema 
Sicredi, uma instituição 
financeira cooperativa 
comprometida com o 
crescimento de seus 
associados e com o 
desenvolvimento das 
regiões onde atua. Possui 
um modelo de gestão que 
valoriza a participação 
dos mais de 7,5 milhões 
de associados, que 
exercem o papel de 
donos do negócio. Com 
mais de 2.600 agências, 
o Sicredi está presente 
fisicamente em todos 

os estados brasileiros 
e no Distrito Federal, 
disponibilizando uma 
gama completa de 
soluções financeiras e 
não financeiras.      

Em seu papel 
de inclusão social, 
econômica e cultural, o 
cooperativismo pode ser 
considerado o modelo 
de negócio mais viável 
para o desenvolvimento 
sustentável. Baseado 
na união de pessoas, o 
movimento se destaca 
pela modernidade e pela 
busca dos referenciais de 
participação democrática, 

independência e 
autonomia. O objetivo 
final é promover o 
desenvolvimento 
econômico e o bem-
estar social dos 
associados, bem como da 
comunidade.

“Quero, com muito 
carinho, agradecer 
aos nossos associados 
pela participação neste 
que é o momento mais 
importante de nossa 
Cooperativa. São nas 
assembleias que o 
associado exerce o 
seu direito de ajudar a 
decidir nosso futuro. 

Além da apresentação 
dos resultados obtidos 
ao longo do ano anterior, 
eles também puderam 
acompanhar a prestação 
de contas e planejamento 
de ações e projetos 
previstos para 2024”, 
comenta o Presidente 
da Cooperativa Sicredi 
Fronteiras, José César 
Wunsch. 

Os associados e 
comunidade em geral 
que queiram saber mais 
sobre as principais 
ações desenvolvidas pela 
Cooperativa no ano de 
2023 podem ter acesso 

à informação através 
do Relatório Anual 
da Sicredi Fronteiras, 
disponível no site. www.
sicredi.com.br/fronteiras, 
na aba “Documentos e 
Relatórios”.

Para saber mais sobre 
o Sicredi e tornar-se 
associado, entre em 
contato com sua agência 
mais próxima ou acesse: 
https://www.sicredi.com.
br/site/seja-associado/.


